

Más del 60% de aquellos que se ubican por debajo de los \$250.000 integran este grupo etario:

# Mayores de 60 años encabezan a los deudores que se concentran en hogares de menores ingresos

JOAQUÍN AGUILERA R.

El endeudamiento de los hogares ha mejorado progresivamente en casi todos sus indicadores desde 2022 en adelante, pero todavía hay grupos en situaciones más complejas. De acuerdo a los datos del último Informe de Endeudamiento de la Comisión para el Mercado Financiero (CMF), más de la mitad de los deudores en el tramo de menores ingresos (hasta \$250.000 mensuales) tienen 60 años o más. En concreto, este grupo representa al 62,3% del total de deudores en ese tramo de rentas, una proporción mucho mayor al 22,4% que representan en relación a todo el universo de deudores.

En general, los mayores de 60 muestran una carga financiera (proporción de los ingresos destinada a pagar deudas) acotada, de 6% en mujeres y de 7,6% en hombres. Sin embargo, este indicador es mucho más alto (14,9%) que el promedio nacional (11,9%) en el tramo de menores ingresos, precisamente donde se concentra mayormente este grupo etario.

En cuanto a montos, desde la CMF detallan a "El Mercurio" que la deuda mediana para mu-

Este segmento se caracteriza por deudas de menores montos, pero expertos advierten un riesgo más alto al no generar nuevos ingresos ni acceder a tasas favorables.

## Adultos mayores lideran deudores de menores ingresos



Fuente: Comisión para el Mercado Financiero

jeros mayores de 60 años es de \$ 632.468, y se eleva a \$1.356.649 en el caso de los hombres. Si bien son cifras menores al promedio nacional y al tramo

“*Esto no solo aumenta la probabilidad de incumplimiento, sino que también empeora su bienestar general, de salud y psicológico*”.

RODRIGO ORTIZ  
 ACADEMICO U. ALBERTO HURTADO

“*Su única alternativa se vuelve acceder a créditos informales (...), que eventualmente pueden pertenecer a grupos criminales*”.

ESTEBAN CARRASCO  
 EXSUBSECRETARIO DE ECONOMÍA

rio que en otros: "Las personas mayores tienen menos posibilidades de incrementar sus ingresos futuros, a diferencia de las personas en edades activas para trabajar. Esto no solo aumenta la probabilidad de incumplimiento, sino que también empeora su bienestar general, de salud y psicológico".

## ¿Deuda controlada?

Los datos sugieren que si bien los adultos mayores son usuarios intensivos de instrumentos de deuda, en general no incurren

en grandes montos, y los mayores de 60 representan solo el 9% del total de la deuda que reporta la CMF. Por otro lado, la mayor proporción de personas con deudas impagadas (en morosidad) se concentra en un grupo más vulnerable aún, los mayores de 80 años, que representan un 13,9% del total. Eso sí, en este grupo las deudas representan solo 0,3 veces su ingreso mensual, un apalancamiento muy inferior al de 5,3 veces observado, por ejemplo, en el grupo de entre 40 y 45 años.

Según la CMF, este contraste

"hablaría de una adecuada gestión de riesgo de los emisores de crédito". Si se mide la proporción de mayores de 60 años cuya carga financiera supera el 50% de su ingreso mensual, las cifras caen desde 11,2% hasta un 1,3% en el caso de los mayores de 80.

Con todo, el tipo de deuda en que incurren los mayores de 60 es distinto al de la población general. Los datos del Banco Central revelan que aproximadamente un 73% de las personas en este segmento son dueños de su casa, y solo 3% tiene un crédito hipotecario vigente. En este sentido, desde la CMF plantean que "consecuentemente, la deuda financiera predominante en estos hogares es la de consumo (cuotas y tarjetas), principalmente en bancos y casas comerciales".

Esteban Carrasco, exsubsecretario de Economía y creador de contenido financiero, advierte que para muchas personas de este grupo "su única alternativa se vuelve acceder a créditos informales. Podemos entender eso como ayuda de amigos, de familiares, pero también a prestamistas al margen de la ley que eventualmente pueden pertenecer a grupos criminales".